

# El nacimiento de un Colegio Estatal de Cirujanos, historia del Colegio Médico de Especialistas en Cirugía General del Estado de Michoacán, A.C.

*The birth of a state level Association of Surgeons, history of Michoacan's Association of Physicians Specialised in General Surgery, A.C.*

Javier Carrillo Silva\*

**Palabras clave:**  
historia, colegio,  
cirujanos generales,  
cirugía general.

**Keywords:**  
*history, college,  
general surgeons,  
general surgery*

## RESUMEN

El Colegio Médico de Especialistas en Cirugía General del Estado de Michoacán, A.C. tiene el antecedente de que hace más de 50 años un grupo de grandes maestros médicos cirujanos michoacanos formaron el “Colegio de Cirujanos de Michoacán” cuyos integrantes eran médicos generales y especialistas de diversas ramas; sin embargo, los cirujanos generales de Michoacán no teníamos un colegio legalmente constituido, por lo que hace 26 años un grupo de ocho cirujanos generales fundamos el Colegio Médico de Especialistas en Cirugía General del Estado de Michoacán, A.C.; sin embargo, debido a la Ley de Profesiones del Estado de Michoacán, no nos podían otorgar el registro correspondiente, hasta que en el año de 2016 se modificó la Ley de Profesiones en el Estado de Michoacán y nos otorgaron el registro que nos permitió afiliarnos a la Federación Mexicana de Colegios de Cirugía General, A.C.

## ABSTRACT

*The Medical College of Specialists in General Surgery of the State of Michoacán, A.C. It has the antecedent that more than fifty years ago a group of great medical surgeons from Michoacán formed the “Michoacán College of Surgeons” whose members were general practitioners and specialists from various branches; however, the general surgeons of Michoacán did not have a legally constituted College, so 26 years ago a group of eight general surgeons founded the Medical College of Specialists in General Surgery of the State of Michoacán, A.C. however, due to the Law of Professions of the State of Michoacán, they could not grant us the corresponding registration, until in 2016 the Law of Professions in the State of Michoacán was modified and they granted us the registration with which it allowed us join the Mexican Federation of Colleges of General Surgery, A.C.*

## INTRODUCCIÓN

En Michoacán por muchas décadas los cirujanos generales nos reunímos con diversos especialistas quirúrgicos en torno a un “Colegio de Cirujanos de Michoacán” que carecía de registro oficial por virtud de una añeja Ley de Profesiones que no permitía dar de alta a un nuevo colegio. Hace 26 años fundamos el “Colegio Médico de Especialistas en Cirugía General del Estado de Michoacán”, A.C. un grupo de ocho cirujanos generales Michoacanos, quedando como presidente el Dr. Javier

Carrillo Silva ([Figura 1](#)); sin embargo, pudimos obtener el registro ante profesiones cuando cambió la ley, veinte años después, con lo cual se obtuvo también la afiliación a la Federación Mexicana de Colegios de Especialistas en Cirugía General A.C. (FMCECG).

Como antecedente de nuestro colegio, relato que grandes maestros médicos cirujanos michoacanos hace más de cincuenta años se preocuparon por tratar de tener una organización que agrupara a los cirujanos con la única finalidad de compartir conocimientos y experiencias, formando el “Colegio de Cirujanos

\* Hospital General “Dr. Miguel Silva”, Secretaría de Salud de Michoacán. Médico Cirujano, FACS.

Recibido: 12/06/2022  
Aceptado: 02/05/2023



**Citar como:** Carrillo SJ. El nacimiento de un Colegio Estatal de Cirujanos, historia del Colegio Médico de Especialistas en Cirugía General del Estado de Michoacán, A.C. Cir Gen. 2023; 45 (2): 120-124. <https://dx.doi.org/10.35366/111515>



*Figura I: Dr. Javier Carrillo Silva, FACS.*

de Michoacán"; sin embargo, los integrantes eran médicos tanto generales como de diversas especialidades como cirujanos generales, traumatólogos, ginecobiétaras, etcétera, muchos de ellos ya fallecidos y otros compañeros cirujanos, incluyéndome, participamos en las actividades de dicha agrupación con gran entusiasmo, ya sea como ponentes o asistentes, e inclusive se organizaron congresos con la participación de la Asociación Mexicana de Cirugía General, tanto en la capital Morelia como en diversas ciudades de nuestro estado de Michoacán, toda esta labor fue desarrollada durante poco más de medio siglo como decía, sin importar que no se tuviera un registro oficial por parte de la Dirección de Profesiones del Estado de Michoacán; en virtud de que la ley que databa desde 1948 sólo permitía que existieran dos Colegios por Profesión en el estado de Michoacán y durante ese tiempo sólo se reconocían oficialmente a dos asociaciones que eran; el Colegio Médico de Ciudad Hidalgo y el Colegio Médico de Michoacán, pero aun así, nos seguimos reuniendo en torno de este "Colegio de Cirujanos de Michoacán" que al final del camino y por la misma razón, se les obligó a cambiar el nombre de "Colegio" por el de "Asociación", todos los que participamos y vivimos este añojo colegio lo consideramos como el padre de nuestro colegio actual.

En el año 1973 se fundó la Asociación Mexicana de Cirugía General A.C. (AMCG), organismo nacional que agrupa a todos los cirujanos generales del país y posteriormente la Federación Mexicana de Colegios de Especialistas en Cirugía General A.C. que agrupa a todos los colegios del país, pero los cirujanos generales de Michoacán no teníamos un colegio legalmente constituido para poder afiliarnos a dicha federación, por lo que hace 26 años y después de asistir a un congreso en la ciudad de Pátzcuaro, Michoacán en donde intercambiamos opiniones con el Dr. Humberto Arenas Márquez (a la sazón vicepresidente de la AMCG) sobre la conformación de los colegios en el País, me persuadió para que fundáramos el colegio integrado exclusivamente por cirujanos generales, para así poder ser Sociedad Incorporada de la AMCG (recordar que todavía no existía la Federación Mexicana de Colegios de Cirugía General), por lo que me di a la tarea de reunir a los cirujanos generales que desearan formar el nuevo colegio y así un grupo de ocho cirujanos generales formalizamos legalmente la fundación del Colegio Médico de Especialistas en Cirugía General del Estado de Michoacán, A.C. ante notario público y con el permiso de la Secretaría de Relaciones Exteriores; la primera mesa directiva quedó integrada de la siguiente manera: presidente Dr. Javier Carrillo Silva, vicepresidente Dr. Luis Tapia Amezcuá, secretario Dr. Adán Lachino Martínez (QEPD), prosecretario Dr. Arturo Villanueva Chávez, tesorero Dr. Julio Villeda Lemus, protesorero Dr. Julio César Moreno Sánchez, vocales Dr. Luis Felipe Maciel Moreno y Dr. Juan Sergio Pérez Zuno.

La AMCG nos extendió una constancia como sociedad incorporada en noviembre de 1996, aunque debido a la Ley de Profesiones del Estado de Michoacán que nos regía desde la década de los cuarenta, no nos podían otorgar el registro correspondiente, por lo que también se dejó de asistir a las reuniones de la AMCG. De modo que dicha escritura se guardó por veinte largos años! Hasta que en 2016 afortunadamente se modificó la Ley de Profesiones en el Estado de Michoacán y finalmente la parte importante de esos cambios fue que se agregó la facultad de contar con la anuencia legal para poder registrar dos colegios por especialidad.

Es conveniente narrar también que el Dr. Julio César Moreno Sánchez continuó durante esos años acudiendo a reuniones tanto en la Dirección de Profesiones como en la Asociación Mexicana de Cirugía General como invitado de parte del antiguo Colegio o Asociación, tan así que participó activamente en la promoción del cambio de la Ley de Profesiones ante la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados Estatal; por lo que tuvo tanto el conocimiento oportuno sobre el cambio de la Ley de Profesiones, como de que se aproximaba la Asamblea de la FMCECG en la cual se trataría el asunto sobre quién representaría al Estado de Michoacán, por lo que se comunicó con el que escribe cinco días antes de la asamblea, lo que motivó que nos diéramos a la tarea de acudir a las oficinas de la dirección de profesiones al día siguiente, en donde fuimos atendidos por la propia C. Directora de Profesiones de ese entonces, la Lic. Lucila Martínez Manríquez y en forma muy amable nos indicó cuáles serían los documentos requeridos para poder tramitar y obtener el registro oficial, lo cual hicimos en el término de tres días y justamente el día previo a la asamblea, a las 22:00 horas del 15 de julio de 2016 nos entregó el documento oficial del registro de nuestro Colegio, obteniendo finalmente y en tiempo record!, la documentación que ampara la fundación legal de nuestro colegio. Horas más tarde, a las 4 de la mañana del día siguiente, nos trasladamos vía terrestre de nuestro lugar de residencia Morelia a la Ciudad de México, para estar presentes y a tiempo en la Asamblea de la FMCECG del sábado 16 de julio de 2016, en donde se presentó el Dr. Julio César Moreno Sánchez como invitado de la AMCG por parte del Estado de Michoacán, un médico Cirujano General que acudió representando al Colegio de Cirujanos Generales del Valle de Zamora, y su servidor como representante de nuestro actual Colegio, se nos requirió a los tres mostrar el documento del registro del Colegio ante la Dirección de Profesiones, lo cual sólo pudimos acreditarlo nosotros ya que éramos los únicos que teníamos dicho registro, por lo que la asamblea decidió que nuestro Colegio Médico de Especialistas en Cirugía General del Estado de Michoacán, A.C. podía continuar con los trámites de afiliación a la Federación Mexicana

de Colegios de Especialistas en Cirugía General, presidida en ese entonces por el Dr. Héctor Noyola Villalobos.

La afiliación la obtuvimos gracias al apoyo recibido por el Dr. Héctor F. Noyola Villalobos, Dr. Ignacio Magaña Sánchez, Dr. Juan Luis Cerdá Cortaza, Dr. Eduardo Moreno Paquentín y la Dra. Elena López Gavito el día 02 de noviembre de 2016.

Finalmente, el día 03 de marzo de 2017 el Dr. Eduardo Moreno Paquentín nos tomó la protesta de rigor al consejo directivo de nuestro colegio.<sup>1</sup>

Para el Colegio Médico de Especialistas en Cirugía General del Estado de Michoacán A.C. es una gran responsabilidad cumplir con su objetivo principal, que es la educación médica continua por lo que nos trazamos realizar sesiones mensuales de actualización con un alto grado nivel académico y para lograrlo invitamos a grandes cirujanos del país para que acudan a nuestra ciudad a compartir sus conocimientos y experiencias, con lo que además de cumplir el objetivo académico de actualización, damos a conocer la belleza de nuestra ciudad y del hermoso estado de Michoacán.

Les doy las gracias a todos los profesores que nos compartieron sus conocimientos y me congratula el que en muchas ocasiones, al acudir con algunos compañeros, veía que aplicaban con gran destreza los conocimientos adquiridos en sus hospitales tanto de la ciudad como del interior de nuestro estado, lo que se traduce en beneficio directo de los pacientes y llegamos a constatar dicha aplicación de conocimientos al visitar a nuestros compañeros en el interior del estado como el manejo de la terapia de presión negativa en pacientes muy complicados en Zitácuaro por el Dr. Obed Villanueva, o la vez que la Dra. Gloria Ávila que prácticamente "secuestró" a un ponente para que operara un paciente muy complicado en su hospital y nos tuvo horas esperándolos en el estacionamiento, pero contentos por haber ayudado a un paciente y a nuestra compañera a resolver un caso difícil.

Cuando el Dr. Eduardo Moreno Paquentín nos hizo la toma de protesta al consejo directivo el Dr. Luis Felipe Maciel Moreno, socio fundador de nuestro Colegio, nos recordó que en 1984 se realizó en Morelia el Congreso Na-

cional de la AMCG presidido ese entonces por el Dr. Jorge Cervantes Castro (QEPD) y el mismo Dr. Maciel fungió como organizador local, por lo que el Dr. Eduardo Moreno Paquentín nos preguntó si deseábamos realizar un Congreso Regional y todos los miembros reaccionaron en forma positiva, y una vez que nos llegó el turno de organizarlo dentro del rol de reuniones regionales para el año 2018, lo llevamos a cabo con el apoyo de la AMCG y de la FMCECG así como con el trabajo y apoyo económico extraordinario que hicimos los colegiados para sufragar los gastos, tanto de lo académico como lo socio-cultural, por lo que los congresistas que nos hicieron favor de visitarnos pudieron además de escuchar a excelentes ponentes, conocer y disfrutar la riqueza colonial, cultural y artística de nuestro bello estado de Michoacán.

Contamos con al aval de la Facultad de Ciencias Médicas y Biológicas "Dr. Ignacio Chávez" perteneciente a la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo y para cumplir con nuestro objetivo académico invitamos a profesores extranjeros de renombre mundial como el Dr. Gustavo Carvalho de Recife, Brasil quien prefirió venir a nuestra reunión en vez del Congreso de SAGES en Estados Unidos, contamos con dos profesores de España, el Dr. Gonzalo P. Martín Martín y el Dr. José María Muñoz Pérez.

Para completar el objetivo, procuramos invitar a los mejores cirujanos de nuestro País de gran renombre internacional, aunque por lo corto del congreso no pudimos invitar a todos los que hubiéramos querido y entre los ponentes tuvimos al Dr. Héctor F. Noyola Villalobos, Dr. Mario Vilatobá Chapa, Dr. Miguel Ángel Mercado Díaz, Dr. Ismael Domínguez Rosado, Dr. Adolfo Cuendis Velázquez, Dr. Juan Roberto Torres Cisneros, Dr. Vicente González Ruiz, Dr. Fernando Cerón Rodríguez, Dr. Carlos San Juan, Dr. Miguel Ángel Rivera, Dr. Luis Juan Cerdá Cortaza, Dr. Sergio Lee Rojo, Dr. Stefano Sereno Trabaldo, Dr. Luis Francisco Gómez Hermosillo, Dr. Ignacio del Río Suárez y Dr. Felipe F. Ulloa Ruiz. Tuvimos 864 asistentes, muchos de ellos alumnos y alumnas de nuestra Universidad Michoacana, además de cirujanos tanto del interior del estado como de nuestro País. Muy satisfactorio también fue enterarnos que el video promocional del

congreso<sup>2</sup> tuvo finalmente 3,600 reproducciones en la página de Facebook de la AMCG, asimismo, les preparamos también un *video-mapping* en la explanada de San Francisco, Coctel de bienvenida en el Palacio Municipal con la participación de los Niños Cantores de Morelia, así como un concierto en el Teatro Ocampo de la Orquesta Sinfónica del estado de Michoacán y un ballet clásico, todo este testimonio tanto fotográfico como en video fue patrocinado por la AMCG.<sup>3</sup>

Afortunadamente contamos con la renta de stands comerciales y, con las ganancias del Congreso, tuvimos oportunidad de adquirir productos promocionados en estos mismos stands, para rifarlos entre los asistentes al Congreso.

Firmamos un convenio con la dirección de profesiones para que nuestro colegio pudiera avalar la expedición de cédulas profesionales temporales a cirujanos recién egresados que sólo están a la espera de que se les entregue su título para poder ejercer su especialidad en nuestro estado, nuestro colegio consciente de que cuando el cirujano recién egresado normalmente no tiene trabajo, no se les cobra absolutamente nada por este trámite.

Llegó la pandemia del virus SARS-CoV-2 y se tuvieron que suspender por ley las sesiones presenciales, así como las elecciones de un nuevo Consejo Directivo de nuestro Colegio, hasta el mes de noviembre de 2021, convocándose a elecciones cumpliendo fielmente lo que nos ordenan nuestros estatutos, resultando electo como presidente: Dr. Julio Villeda Lemus y conformando el nuevo consejo directivo los siguientes: vicepresidente: Dr. Julio César Moreno Sánchez; tesorero: Dr. Marte Alberto Villafuerte Arreola; protesorero: Dr. Ricardo González González; secretaria: Dra. Adriana Castillo Frausto; prosecretario: Dr. Bernardino Alcaraz López; vocales: Dr. Alejandro Constantino Hernández, Dr. Cuauhtémoc Lemus Castillo, Dr. Óscar Obed Villanueva Soto, Dr. José Guadalupe Ortiz Jiménez, Dra. Marleny Urtiz Paz y Dr. Jorge Chávez Carrillo.

Dejamos la estafeta de un Colegio Médico de Especialistas en Cirugía General del Estado de Michoacán, legalmente constituido y con documentación en regla y finanzas sanas.

**REFERENCIAS**

1. Quadratín. Publicación. Toma de Protesta del Colegio [04 de marzo 2017]. <https://www.quadratin.com.mx/sucesos/toma-protesta-presidente-del-colegio-medico-en-michoacan/>
2. Video promocional Congreso Regional de Occidente en Morelia, Mich. 2018. Disponible en: <https://fb.watch/dGfU3OXvwU/>
3. Video resumen Congreso Regional de Occidente en Morelia, Mich. 2018. Disponible en: <https://fb.watch/dGlrtr4T0/>

**Consideraciones y responsabilidad ética:** privacidad de los datos. De acuerdo a los protocolos

establecidos en nuestro centro de trabajo, se declara que se han seguido los protocolos sobre la privacidad de datos de pacientes y preservado su anonimato.

**Financiamiento:** no se recibió apoyo financiero para la elaboración de este trabajo.

**Conflicto de intereses:** el autor no tiene conflicto de intereses en la realización de este estudio.

**Correspondencia:**

**Dr. Javier Carrillo Silva**

**E-mail:** casija@prodigy.net.mx